

# LA COMARCA

Precios de Suscripción

En Orihuela y su término, un mes . . . 1 pts.  
En los demás puntos un trimestre . . . 3 pts.  
Extranjero, un id. . . 7'50

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

Pago anticipado

Redacción y Administración

ORIHUELA, 13

DIARIO INDEPENDIENTE

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

AÑO I.

Orihuela 9 de Julio de 1903.

NUM. 141.

## EL BATALLÓN INFANTIL

La idea de formar un batallón infantil que en el presente año preste animación á nuestras fiestas de feria, ha sido acogido, como no esperábamos menos, con gran entusiasmo por parte de todo el vecindario.

Son muchos los niños que acuden para alistarse en el referido batallón, tanto es así que, según nuestras noticias, el número de plazas de que ha de componerse se encuentra ya casi cubierto.

Hace ya mucho tiempo que en casi todas las poblaciones de España vienen organizándose estos batallones que al par que prestan un aliciente á las fiestas que se celebran, dan educación militar á los futuros defensores de la patria, inculcándoles el amor al noble ejercicio de las armas.

Los soldaditos de hoy que recorren las poblaciones á los acordes de marciales pasodobles llenos de alegría y satisfacción ¡quién sabe si mañana, ya hombres, volverán á recorrer las mismas después de haber ganado laureles para su patria, escribiendo con su sangre alguna página brillante en nuestra historia!

En verdad que se sienten grandes deseos de ver aparecer ese batallón de pequeños soldaditos que

han de dar nota tan simpática á los festejos que se organizan.

Una vez más recordamos que el tiempo apremia, que quedan muy pocos días para lo mucho que aún queda que hacerse y conviene no dormirse y coadyuvar por todo el vecindario con su esfuerzo para que el proyecto lo veamos convertido en un hecho.

Creemos que por el pueblo no ha de quedar.

## EN COX

### PROGRAMA DE FIESTAS

Como ayer prometimos á nuestros lectores, hoy damos á conocer el variado programa de fiestas con que los vecinos del pueblo de Cox obsequiarán á su patrona la Virgen del Carmen.

El día 14 al amanecer se anunciará el principio de las fiestas con grandes tronadas, disparo de multitud de voladores y repique de campanas á tiempo que la banda de música de Albaterra recorrerá el pueblo dejando oír escogidos pasacalles.

A las 9, solemne función religiosa en la que celebrará el Sacrificio de la Misa el virtuoso sacerdote, cura párroco de Santa Justa don Genaro Candela, y predicará el señor cura de la Murada, D. José Benito.

A las 3 de la tarde: gran corrida de vacas, y á las 4 carrera de burros en las que ganará el premio el que demuestre más facultades para...no correr.

A las 5: recreaciones infantiles con premios.

A las 6: serenata en el real de la feria.

A las 8: el pueblo en masa saldrá recibir á las puertas del pueblo á la banda del regimiento Infantería de España, núm. 46, que contratada para amenizar las fiestas vendrá de Cartagena.

Al mismo tiempo se recibirá á la banda municipal de Orihuela que en unión de aquella, viene también con el mismo objeto.

A las 10 y media se disparará por el pirotécnico Sr. Navarro una bonita fachada de fuegos artificiales.

De las 10 y media á 13: gran serenata en la feria por las tres bandas de música.

Día 15. Al amanecer igual que el anterior y diana por las bandas del regimiento España, municipal de Orihuela y de Albaterra.

Función religiosa en la que oficiará el canónigo D. Mariano Olmos y subirá á la sagrada Cátedra el elocuente orador D. Manuel Bañón, canónigo de la colegiata de S. Nicolás de Alicante.

Ejecutará la gran misa del maestro D. Mariano García, la orquesta de la catedral de Orihuela.

A las 3: segunda corrida de vacas.

A las 4: carreras de cintas: á las 5 música en la feria; á las 7 salve solemne en el antiguo convento de PP. Carmelitas.

A las 10 de la noche: sorprendente árbol de fuegos artificiales á cargo del pirotécnico D. Pedro Lidón, de Orihuela.

Concluido esto, música en la feria.

Día 16: Al amanecer igual que los anteriores días.

A las 9: función religiosa siendo celebrante el canónigo de la catedral de Orihuela, D. José García, dirigiéndola palabra á los fieles desde el púlpito, el abad de la colegiata de Alicante, D. Modesto Nájera.

Reparto á los pobres de raciones de pan, arroz y cincuenta céntimos por individuo.

A las 3: corrida de vacas; de 4 á 6 música en la feria.

A las 6 en punto saldrá de la iglesia de Nuestra Señora la solemne procesión que con tanto fervor se ha venido celebrando 299 años consecutivos por los vecinos de Coxib.

La imagen de la Virgen será llevada por las calles y plazas de Eras, S. Juan, Desamparados, Mayor, S. Roque, Huerta, Hueftos, Acequia y Convento.

La iglesia será adornada con millares de luces; el vicario don José Abril, la recibirá en la misma con una fervorosa salutación.

A las 10 de la noche: Admirable ramillete de fuegos artificiales confeccionado y disparado por el célebre pirotécnico de Orihuela, D. Joaquín Cánovas.

De 10 á 13: concierto musical en el real de la feria, donde la banda del regimiento España pondrá en atriles la hermosa composición de D. Marcos Ortiz, titulada *Zambra y Serenata Morisca*.

Día 17: Al amanecer, alegres

dianas; misa solemne á las 9 por el beneficiado de la catedral de Orihuela, D. Antonio Ramis y predicará en este acto el cura de Dolores, D. José Coronel.

A las 3: cuarta corrida de vacas.

A las 4: cucañas.

A las 5: carreras de caballos.

A las 6: música en la feria.

A las 10: Hermoso ramo de fuegos artificiales disparado por el antedicho artista Sr. Navarro.

Y terminarán las fiestas con una gran serenata por las bandas de Albaterra, regimiento España y Orihuela.

## UN RARO VIAJE

(Cuento)

No se como: mas es lo cierto que me encontré en la iglesia de Santo Domingo sobre la hora del anochecer.

Bien pocos de mis lectores habrán contemplado el interior de una iglesia á esa hora en que las aves se retiran á sus nidos. El sol con sus últimos resplandores doraba las nubes, la luna comenzó á asomar su faz pudorosa, y todo se preparaba á descansar de las fatigas del día.

La iglesia estaba sola y sumergida en profundo silencio, solo de vez en cuando se oía el rumor que el viento producía en las vidrieras. Enfrente el altar donde se encuentra un Dios vengador y justiciero; detrás las sombras, las tinieblas, acaso la mente que vé lo que no existe, adivinara, en cada columna un fantasma de blanco sudario, en cada bóveda un peligro, en el chisporroteo de una lámpara, una sentencia; allí la mente abandona la tierra y se eleva al cielo.

No otro aspecto presentaba la iglesia de que me ocupó, sumergida en las tinieblas, medroso y tímido retenía el aliento, evitaba todo movimiento: cual el nocturno

ladrón que evita toda manifestación vital, por no ser descubierto.

De repente vi una cosa muy extraña que me llenó de espanto; la multitud de figuras que adornan la media naranja, y pueblan las cornisas y ocupan el fondo del templo, se animaron. La iglesia estaba llena de seres que por ella discurrían, santos, monjas, ángeles, todo estaba envuelto y confundido; los ángeles con su cara de eterna sonrisa, jugaban al escondite.

Todo lo miré asombrado, cuando uno de los ángeles, el más diminuto, me vió y con gran locuacidad invitóme á jugar con ellos; yo al pronto me quedé perplejo, mas al momento tuve que acceder; su sonrisa fascinadora y su mirada tranquila, me incitaron y no pude menos de jugar con ellos.

Y en brazos de mi amigo salí del templo y subimos altos ¡muy altos!

La luna cuyo brillo tantas veces admiré, estaba á mi lado: yo ví sus palacios de metales valiosos con remates de piedras preciosas: yo ví sus habitantes diminutos, bellos, cual el sueño de un Hada, sabios como el alquimista que entre extrañas redomas, arranca al fuego los secretos de la vida, lee los misterios del porvenir, y convierte el carbón en un diamante de prodigiosos resplandores, felices, como quien todo lo posee y nada le falta.

Subí más alto aún: yo ví las bien ordenadas miriadas de astros que brillan y ruedan en el vacío para recrear la vista de su creador. Y en su seno recamados de brillo, ví seres que pululaban, é iluminaban, así como la luciérnaga que en tenebrosa noche, oculta en una hoja, asemeja con su brillo el titilar de lejana estrella; y aquellos seres eran también felices.

Subí más alto... y otros mundos desconocidos pasaban ante mi vista, cual pasan los árboles á los ojos del viajero que camina en el seno de esas escamosas serpientes, cuyo espíritu es el vapor, cuyas carnes son las tablas y el acero.

Ya no faltan más mundos que ver, solo el Eden faltaba: allí admiraría los bienaventurados, allí vería la ciencia verdadera, allí contemplaría atento al Dios Omnipotente. El Eden dó está el principio de la gracia;... unos pasos más y comenzaría á divisarlo.

Y en brazos de mi acompañante cruzaba el infinito, volví la vista y ví allá bajo á la Tierra y á su alrededor los otros mundos...

Más ¡que diferencia!.. El mundo parecía una de esas gotas de barro que cuidadosamente se expulsan, una de esas gotas de in-mundo cieno, que todo lo contaminan; los astros preciosas joyas que todos buscan. El mercader para unirlo á sus tesoros y venderlos á buen precio: la bella para añadir un atractivo más á sus cabellos, á su esbelto talle, á su eburneo brazo, á su nacurada mano.

Luis Ezcurra

Orihuela, Julio 1903.

(Continuará)

## NOTICIAS

El candidato alicantino, Sr. Senante, ha traído cuatro «bravos» de Alicante.

Otro insulto á Orihuela y á nuestros paisanos.

¿A qué habrán venido esos cuatro valientes? ¿Qué idea tienen de los oriolanos el señor Senante y los forasteros que le rodean?

Indudablemente los ligueros están dejados de la mano de Dios.

Llamamos la atención de nuestras autoridades acerca de la estancia de esos pajarracos en nuestra ciudad.

Los republicanos unionistas de esta población preparan un mitin que ha de celebrarse el domingo 20 del actual en

el vecino pueblo de Callosa de Segura.

Una comisión de republicanos de este, ha venido á Orihuela para ponerse de acuerdo con sus correligionarios.

Hemos oído decir que asistirán al acto el Dr. Rico, Guardiola Ortiz y otros caracterizados republicanos de Alicante.

Llamamos la atención del comercio acerca de una invasión de billetes de 50 pesetas, de la emisión de 25 de Noviembre de 1899, con el busto de Quevedo, falsos que circulan desde hace unos días por varias plazas mercantiles.

El grabado es menos fino que en los verdaderos y comparándolos con uno legítimo se echa de ver enseguida la falsificación; pero como siempre no se tiene á mano el verdadero para la comparación, conviene que se fijen en todos para evitarse un disgusto.

El Sr. Ballesteros ha dirigido al ministro de la Gobernación el siguiente telegrama.

«En vez de delegados parciales, como solicita candidato contrario, yo pido sea el propio gobernador quien venga á presenciar la elección y á sostener el imperio de la ley.»

Durante todos los días no feriados de la segunda quincena del corriente mes, tendrá lugar en la Delegación de Hacienda el concurso público para el arrendamiento directo del impuesto de consumos por derechos del Tesoro y recargos municipales en varios pueblos de esta provincia.

El tipo de subasta para Denia, Elche y Orihuela es el de 120.099. 429.472 y 388.544'50 pesetas, respectivamente.

Desde el primero del mes actual hasta el 15 del próximo los dueños de palomares tienen la obligación de tener los palomos encerrados, como medio de poner la agricultura á cubierto de los perjuicios que en esta época del año pueden causar las palomas domesticas.

Así lo establece el artículo 33 de la ley de caza de 16 de Mayo de 1902.

Y desde igual día, según previene la misma ley, podrán cazarse y circular los conejos, cuando el dueño del monte, dehesa, soto ó finca que se halle legalmente vedado para caza, se provea de licencia para que los conejos puedan ser trasladados por la vía pública.

Sr. Alcalde: nos dicen que ayer se vendieron por nuestra ciudad, los despojos pertenecientes á las reses que fueron sacrificadas en el matadero el día anterior.

De ser esto cierto, ponemos el hecho en conocimiento de V. S. para que esto no se repita puesto que en la presente época pudiera salir muy perjudicada la salud pública.

Ayer tarde se reunió la junta ejecutiva del partido unión republicana casa de su digno presidente D. Carlos Escudero, para tratar de la actitud que dicho partido debe adoptar en las presentes elecciones para diputados á Cortes.

Por unanimidad se acordó combatir á los reaccionarios, apoyando si preciso fuera, la candidatura liberal-orcelitana que representa el Sr. Ballesteros, primero como demócratas amantes de la libertad y ante todo como oriolanos.

## GRAN BARATO DE CARBON

En el almacén de la calle de Muñoz, núm. 42, se vende por quintales en sacos á 18 reales los 50 kilos.

Garbillado y limpio á 20 reales los 50 kilos.

Por arrobas, 5 rs. 12 1/2 kilos

## ¡¡LABRADORES!!

El mejor guano del mundo es

## EL GUANO ORGANICO

Sacos de 70 kilos, 5 pesetas.

Guano orgánico con el 10 por 100 de superfosfato animal, á 6 pesetas, saco de 70 kilos.

Estos guanos están muy recomendados para los naranjos.

Para los pedidos

Antonio Gallud,

HIDALGO, 41,

TORREVIEJA

Imprenta de Luis Zeron.

# SECCION DE ANUNCIOS

LA JAPONESA

DE  
**JUAN S. GARCIA**

Labradores, 7, Alicante.

Visitad este acreditado establecimiento el cual posee grandes existencias alta novedad.

Paraguas, parasoles, sombrillas, abanicos y bastones.

Perfumeria y bisuteria.

Se componen bebés y se ponen cabezas y pelucas. También se componen boquillas y se entelan abanicos, paraguas y sombrillas.

Efectos militares: condecoraciones: medallas, cruces y placas; roses, teresianas, sables, espadas, cordoneria, bordados, banderas, estandartes, pendones, objetos de metal y galoneria.

el vecino pueblo de Callosa de Segura. Una comision de repolicianos de es- te, ha venido a Orihuela para ponerse de acuerdo con sus correligionarios. Hemos oido decir que existian al- gunos el Dr. Rios, Guardia Civil y otros caracteristicos republicanos de Alicante.

## Disponible.

Y no faltan mas. Ver, solo el libro publicado: allí ad- ministran los bienaventurados, allí veis la ciencia verdadera, allí contemplarais atento al Dios omnipotente. El libro de este el principio de la gracia...

Subi más alto... y otros mundos desconocidos pasaban ante mi vis- ta, cual pasan los ángeles a los ojos del viajero que camina en el seno de esas escumas serpien es- cuyo espíritu es el vapor, cuyas carnes son las tablas...

## EL MEJOR

de los guanos es el que se expende en la CALLE DE SANTIAGO. DEPOSITO DE **JOSE MARIA SARABIA**

Agricultores: probad este excelente y sin rival abono y os convencereis de la superioridad que lleva sobre las demás clases.

Unico depósito en Orihuela

Calle de Santiago.

MAQUINAS **SINGER** para COSER

Sucursal en Orihuela: 9, Mayor, 9.

Rogamos al público visite este nuevo establecimiento, donde encontrará un completo surtido de todos los modelos fabricados por La Compañia Fabril «Singer» que pueden adquirirse á pesetas 2'50 semanales.

Recomendamos la Bobina Central para trabajos artísticos y uso doméstico.

## EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

Muestrario monstruo en papeles pintados de la casa Llorens, de Valencia, última novedad para el año 1903, seiscientos noventa y dos dibujos, precios baratísimos, desde ocho perritas en adelante la pieza.

Además hay otro en papel cristal para decorar cristales de alcobas, buques de escaleras y ventanas de iglesias.

El representante en Orihuela, **EL ROJO EL PRACTICANTE.**

## GRAN BALNEARIO DE S. PEDRO DEL MAR CARTAGENA

Inauguración de la temporada, 29 Junio

DOS magnificas lanchas vaporas para el transporte de bañistas. Casas lujosamente amuebladas para familias, habitaciones independientes. Precios módicos.

GRAN CAFÉ RESTAURANT BAÑOS Servicio PERMANENTE. Excelente cocina y bien surtidas bodegas.—Helados, licores y refrescos de todas clases.—Abo- nos para familias á precios econ- vencionales.—Servicio á la carta y por cubiertos.—Gran surtido en mariscos. Precios módicos

frios y templados. Pilas duchas y casetas. Hermosos paseos y jardines Salones para bailes, billares y le tuaa. Lujos y economía.

NOTA.—Las familias que deseen retener habitaciones para la temporada pueden dirigirse para tratar de ello: en Cartagena, calle de Vergara, 6, bajo des- pacho. Y en Murcia, á D. José Garcia Nieto, Fonda de la Flor,

El candidato alicantino, Sr. Senante, ha tenido cuatro votos de Alicante. Otro insulo á Orihuela y a nuestros bañistas. A la que habrán venido los cuatro va- lientes? Que idea tienen de las astucia- nos el señor Senante y los forasteros que le rodean. Indudablemente los ligeros están dejados de la mano de Dios. Llamamos la atención de nuestras autoridades acerca de la estacion de esos bajistas en nuestra ciudad. Los republicanos unionistas de esta poblacion preparan un mitin que ha de celebrarse el domingo 30 del actual en